ENRIQUE FONSECA Z. ADMINISTRADOR: RICARDO FALCO M.

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

TELEFONO N.º 71 7. AVENIDA ESTE NOR 844 IMPRENTA GIRMINAL

AÑO

SAN JOSE COSTA RICA, JUEVES 29 DE OCTUBRE DE 1925

NUM. 2070

# muro del Cementerio del Colera

Como recordarán nues tras lectores, en época pasada la Junta Progre-sista del barrio Bolívar solicitó a la Corporación Municipal la destrucción del muro que da frente al Cementerio del Cólera, para hacerlo plaza. En atención al uso

que ha tenido, los señores Regidores acordaron no permitir se dedicara a plaza el terreno dicho, pero sí la destrucción del muro se ha llevado a cabo bajo la dirección de tal trabajo está casi tera mejorar el ornato de zársele y abofetearla. aquel vecindario.

#### El aguinal o a los empleados monicipales

Se habla ya, y se hacen gestiones, para que este año los empleados municipales que han laborado rudamente, disdicional, consistente en una quincena del sueldo que devenguen.

Aun cuando se dice que la Ley de Hacienda Municipal se opone, no cree mos nosotros aplicable en el caso, por cuanto ya existe precedente: el pasado se dió, no obstante ser la misma ley la vigente en aquella techa y el mismo el Inspector de Hacienda Municipal.

Desde luego no cabe la oposición.

#### Reorganización del Club Boer

Al reorganizarse el Club Boer ha elegido aneva Di-rectiva que ha qued-do cons-tituida en la forma si-

guiente:
Presidente, Juan R Herradora G.
Vice presidente, Eliseo
Sandoval P.

Secretario, Agustín Pé

Prosecretario, Arturo Pe-

Tesorero, Eduardo Enri

que Dísz. Fiscal, Luis Borbón.

Vocales: I detonso Gueva

cisco López.

Como capitán a su ta moso catcher Mario López que fue catcher del team Ni caragua, vencedor del Ca nai Zone.

# a su madre

con tristeza de un repug nante acto en el que fue protagonista un joven de dieciocho años de edad, mozo él de aparencia y recia musculatura.

Habita con su madre por la calle del Cemente rio, trabajando en zapaterfa y su madre en lavar

ropa.

Ayer como a las dos de la tarde dejó su labor para ir en busca de unos amigos pidiendo a su madre algo de dinero para el paseo: como no lo tuviera, ella se lo manites. la mencionada Junta; ya tó. El muchacho montando en coraje, la insul· minado y se procederá tó soczmente y como ella en breve a la colocación le llamara la atención, él de una verja, que vendrá tuvo el cinis no de lan-

Un vecino que se entero del asunto, lo casti- chos que pagan no les Una gran parte de este go severamente, pero su llega, viene a comprobat número esta dedicada a essu favor, apaciguando la gados de la vigilancia de del Uruguay justa indignación de los esos servicios.

presentes. seros los que debieran presentándose el caso, preocupar seriamente a que nosotros conocemos las autoridades y castigarlos por su propia desde el año 900 no trifruten del alguinaldo tra- omiso de los sentimien- la suma que le correstos de las madres que, el obsequio del valor de con sus boncadosos sentimientos y amor, cierran los ojos a esos actos y se atan las manos para

#### Interviniendo en la cuestión de alcantarillas

Como se han lanzado cargos graves y comprobados a los directores de los trabajos de Sanidad, el Gobernador ha manifestado que él no tiene absolutamente culpa nin. todos esos hechos. guna en la mala cons-trucción del alcantarillado de Las Arias, y que todo cargo debe recaer en la Comisión de Sanidad y los contratistas.

A decir verdad, el Gobernador debió haber tomado cartas en el asunto,

#### La destrucción dell Hijo que flajela (Los contrabandos) de agua

Ultimamente, por la diligencia de algunos de rie de novelas escogidas con los empleados de la Co- el combre común de Colecmisión de cañería y Cloa cas, se han descubierto algunos contrabandos de agua. Por largos años vecinos inescrupulosos y amparadados a la desidia de los encargados, han disfrutado de los servicios de cañería sin tributar un cinco, a veces butar un cinco, a veces disimulando la conexión por medio de piedras, la tas y tierras, simulando una fuente de agua naci deliciosa novela de amores da; otras, trancamente. llevando los tubos en conexión corriente.

Lo ocurrido última mente en una huerta sita por los alrededores de la Peniteuciaría, donde to do el riego se hacía con agua potable que a mu chos que pagan no les radre luego intervino a la desidia de les encar-

Igual cosa sucede con Son estos casos gro- la recolecta de impuestos, ponde, y en la Contabilidad Municipal apenas si EL SALITRE se dan cuenta de que tal sucede.

> Si se pusiera mayor cuidado en todo ello y se evitaran esos fraudes, procediendo sin distingos y con energía, casi no habría necesidad del aumento de impuestos, pues que las entradas cubrirían los gastos con largueza.

> Ojalá que se iniciara ahora que se ha presen tado un caso que da ya base para ello, una investigación minuciosa sobre

## Se arregian los parquesitos del Morazán

#### Tinta fresca HIJA DE HEROES

La Casa Subirana de Bar celona está editando una seción Princesa. Estas novelas sentimentales y artísticas, sujetas a la más estricta morai, se editan bajo autoriza ción eclesiástica para que puedan penetrar en todos les hogares y ser leídas por las señ ritas sin menoscabo de su educación y sin herir us sentimientos.

La última novela de esta puros lleas de arte y delle a

#### INTEK-AMERICA

Acabamos de' recibir el número perteneciente al mes de octubre de la Importante revista literaria y filosófica "Inter imérica" que se publi-ca en Nueva York, es in y en castellano.

tudiar la poesía y los poetas

EL CONGRESO DE PA NAMA EN 1829

Con este título hemos re recibido un volumen firm do par Fabián Volarde y Felipa J. Escobar. Está dedicado a propia desde el año 900 no tri-buta sino por la mitad de idea de una América unida que pudiera llamarse "La madre de las naciones".

Con este título ha pulica-do la Secretaría de Fomento un folleto, dedicado a ense-ñar a los agricultores el em pleo del salitre y los benefi-cios que pueden obtener de este valioso abono.

#### Reformas a la Constitucion

Roma, octubre. El Secre-tario General del Partido Fascista, Roberto Farinacci, molitestó en unas declara ciones a "La Tribuna", que el Gobierno del Premier Mussoliai procedería a proponer en la próxima sesión del Parlamento una reforma constitucional mán ampila que la que ya ha sido infort mada favorablemente por la Comisión de los Diez y Ocho Solones. Esta vez, tendrá por objeto la substi-ción de los alcaldes por "procuradores del Rey", en "procuradores del Rey", en p blaclones menores de cla-co mil habitantes, y la aplimado cartas en el asunto, siendo él como es, el Jefe Director de las cuestiones Municipales, y así evitar que se derrochara suma tan fuerte como la que demandó el trabajo dicho.

Ya que el mal no tiene remedio, se debiera ordenada las baldosas y nar quitar los escombros que han quedado y que estorban la circulación y de las aguas.

Lesto documento es propiedad de la Biblioteca Nacional de las aguas.

Con motivo de acertación gential, carse las fiestas de año, se ha ordenado la poda de representación gremial, aprob do ya por el Parla meuto, con el objeto de que quedando supriados los partidos políticos, unificar la que lo conduj al cuartel. Enterado don Jorge, ocu riola la oficina del coma dante Coto para averiguar que ejercitará su mandato la causa de la detención por medio del Ministro del Interior y de un Senado de las aguas.

Bueno por el ornato.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional del Biblioteca de Bibli

# lUltimas roticias del Gral. Volio en su jira polítca

Cada día cra cha nue General Volio - Manuel vos triunfo para la cau de la ref ma, el Gener

Volio, en su ma ponuce por el Guanzcaste, donde es aclamado en todos los pueblos por donde pasa, entusiasmando a las masas con sus discursos doctrinarios.

se han recibido demues. Arenal visitando pueblos. tran que las reuniones Sábado llegaré à Libeverificadas en Santa Cruz ria. Cordiales recuerdos han sido un verdadero a todos.—Afmo. J. Volio. éxito. El pueblo delirante de entusiasmo lo aclamó con frenesi

telegráficos dicen así:

I.A PRENSA.— Reu- ca. El discurso del Gene-nión de anoche fué un ral Volio produjo un enéxito grandioso. Pocas tusiasmo como nunca veces hemos oído al Ge- se había visto. neral Volio tan elocuen- El General está satis

27 de Abril, 28-A Miguel Rodríguez Villacreal. -Mis efusivos a gradecimientos por su hid ga dfaen . Corta fué muy utilisama. Visi-

Según de las últimas tamos pueblos y reuni-noticias telegráficas que mos Comité Diríjome a Arenal, 29 -A LA PRENSA.-Anoche ile

El sábado de la pre- gó a esta población el sente semara, el General General Volio. Se le hizo Volio lleg á a Liberia. un recibimiento verdade:
Los ú timos despachos telegráficos dicen así: al que asistió casi todo el pueblo.

Anoche se celebró una Santa Cruz, 28 - A grandiosa reunión políti-

te. El Reformismo santa- fecho de la acogida que cruceño crece rápida- se le dispensa en todos mente. Esta noche reu- los pueblos del Guananión en Arenas. Viva el caste Corresponsal

#### QUE DESILUSION!...

que el señor Solórzano ha otros distinguidos nicara-entrado abiertamente en güenses, componendas con Emiliano Chamorro.

Uno de los buenos nicara-

En mi periódico he escrito güenses que residen en este varios artículos en favor de país, don Justo H. Cuadra, Nicaragua y del Presidente amigo a quien mucho estimo, Solórzano, con el único y exclusivo interés de un buen centroamericano que le desea ro de "El Combate" haga todo bien a esa república al unas e importantes decla-hermana; pero a última hora me causa disilusión al saber liente señor Cuadra, lo harán en güenses.

Belisario Gutiérrez Chaves San José, 29 de octubre

Los desacatados de la autoridad hacen preso a un Diputado lo insultan y linchan

Hoy falmos informados se a conocer en su calidad de un hecho realmente de ilctuoso, cometido por el Comandante Coto, del Cuar tel de Cartago.

Conversaba en la estación ferrocarrilera con una apreciable señorita de la localidad el jovencito Goizalo Ortiz, hijo del señor diputado don lorge, cuando Méa tado for escribio de la cara y causándo la señor diputado don lorge, cuando Méa tado for escribio de la cara y causándo.

Nota del Dia

EL DESCREDITO DE LOS PUEBLOS

# Revoluciones estériles

Parece que la revolución de Nicaregua ha terminado rapidamente con el triunfo de los conservadores que capitanea Chamorro.

¿Qué grandes reformas le traerá a su pueblo

triunfante revolución? Alif no se lucha por ideales; es una continua pelea personalista por escalar los altos puestos del Gobierno.

Ideales, doctrinas, problemas sociales. . . Estas cosas no entran para nada en esa clase de revoluciones, que tampoco pueden llamarse revoluciones, porque son luchas entre pequeños grupos de ambiciosos que pretenden el Poder por el placer del Poder mismo, por gozar del mando y disponer

de la Administración pública.

Al pueblo, a toda esa masa popular que trabaja y sufre, que crea toda la riqueza de un país y
vive siempre en la miseria, ¿qué pueden importarle
esa clase de revoluciones? Todas las antiguas
injusticias político-sociales quedan en pié. Todos injusticias político-sociales quedan en pié. Todos los dolores de la vida continúan amargando a las gentes. Queda intacta la explotación del obrero en el taller y en el campo, en la mina y en el mar. Ninguno de los privilegios de clase es afectado. Un grupo de elegidos por su cuna, por su fortuna o por su audacia, continúa controlando los place-res de la vida. ¿Por qué, pues, toleran los pueblos esa clase de revoluciones?

Es que hay toda una palabrería política que emborracha, como el vino, aunque analizada y examinada no da una gota de substancia. La retórica democrática, como la filosofía democrática, ha sido siempre un timo político, aún en los países San Luis de Potosí al de más civilizados En nombre del pueblo, del país, de la patria, algunos grupos de malabaristas de la tado contra el general Plutarco Elías Calles. Presidente política manejan las naciones a su gusto y conveniencia, mientras lo encantan con el espejismo de una efectista frascología de relumbrón, que parace prometer mucho y no compromete a nada.

En la política hurguesa que desenvolvió en el Estado de Gua prometer mucho y no compromete a nada. En la política burguesa que desenvolvió en el

siglo pasado y que ya está agonizando, todo es uno y lo mismo. Concediendo mucho, puede ocurrir que un partido ofrezca una pulgada más de libertad que los otros. Pero los pueblos piempre, siempre en la miserial

Por esto en Europa se ha llegado a perder

donarse.

Una revolución para cambiar de amo, es siempre lamentable. Hoy no debe intentarse ninguna revolución si no es para cambiar, mejorán-dolos, los fundamentos de la vida social; para eliminar las causas que producen tanto dolor y tanta tragedia. Sólo esta clase de revoluciones pueden dignificar a los pueblos. Las otras únicamente pueden servir para desacreditarlos.

BERNARDO MERINO

#### COMERCIANTES!

No hicer vuestras compras sin antes visitar la Exposición de Juguetes de la

LIBRERIA ESPAÑO A de Maria v. de Lines

En elia encontrará el surtido más completo, esco-gido personalmente por su propietaria, en su reciente viaje a Furopa.

# ALFONSO ALTSCHUL

Representante de casas y fábricas universalmente conocidas

# Importantes noticias del cable

Varsovia - De acuerdo con las estadísticas que pur blica el Comisionado de de Educación de los Soviets, la circulación de la "Prensa Libre de la Unión Roja" asciende a más de dos milio nes diarios de ejemplares. En total, dispone la poderosa organización de quinientos rotativos, cuatrocientos treinta de ellos en lengua rusa y los restantes en idiomas re gionales. El "Isveztia" orga no oficial del Soviet, tira diarlamente medio millón de editan en lengus ukrania.

Toda la prensa rusa se tira en los talleres del Estado, hallándose comunizadas sus redacciones y personal de imprenta.

#### reparaban un aten fado con ra Calles

Guadalajara, Estado de Jalisco.—Amigos del gene ral Guadalupe Sánchez, que se ha corrido con los restos de sus fuerzas del Estado de tado contra el general Plu-tarco Elías Calles, Presiden-

najuato. En Sayula, Zapotlan otros puntos han sido hechas numerosas detenciones en relación con el hecho.

## en España

a la necesidad que existe de que no salga de Espña tan preclosa colección histórica, en que figuran los textos de las famosas capitulaciones de Santa Fe, de las pragmáticas haciendo al Primer Al mirante' de Indias Marqués de la Fernandina de Cuba, y los mapas de Juan de la Co

#### Proxima caida del Go bierno ingles

ros das de noviembre, son indicación de que el advenimiento el poterio de Liberal, y posiblemente de Lloyd George o de Lord Derby, no está lejano.

Los miembros del Laborismo applicar en applicar a plantear en la contra de la contra del contra de la co

rismo aspiran a plantear en la Cámara de los Comunes a los conservadores una si-tuación violenta que impulsaría su caída.

Como se edita la pren Apelación de una co. Washington no reco. Mussolini quiere aca

Washington.-La senten cia impartida a Charlotte Anita Whitney, condenándola a catorce años de prisión por propagandista de ideas subversivas, ha sido apelada ante el Tribunal supremo de los Estados Unidos.

Miss Whitney tue dete nida en 1919 cuando trata-ba de organizar el Partido Comunista de California de cuyo comité de resoluciones cuyo comité de resoluciones em secretaria. En aquel en tonces los mejoristas de Norte América, entre los que figuraba Chalotte Antta, habían aprobado en su programa, "la destrucción del régimen actual y del establecimiento del sovietismo".

Londres - En la exposición de horticultura que se está celebrando aquí, exhí-bese un clavel de puro tinte azul, con matices purpúreos. Será llamado "clavel cerquiazul".

Entre otras fl res logradas por medio de cruzamientos

Austia. - Como conse' cuencia del hundimiento re' pentino de la península de Gaillard, situada en el Golfo de México, y que tenía cien arcres de superficie, han sur complicadisimas dificultades entre las personas que en ella poseían bienes El archivo de Colon y que ahora discuten con otras sus dereches de pro-

Por esto en Europa se ha llegado a perder hasta el interés por la forma de gobierno. Como que hay monarquías más liberales que las Repúblicas. Y es que el régimen democrático es todo false; que sea más o menos se portable, depende de la buena o mala fe de los profesionales de la política.

Si la revolución no ha de tocar los cimientos de la sociedad, vale más no intentarla. Sacrificar a los pueblos para dejarlos como estaban o peor que estaban, es un delito moral que no debiera perdonarse.

en España

Madrid,—La información ta hundirse, dos compañías ter pueblicada haze más de o ho meses, relacionada con la hundirse, dos compañías ter política.

Si la revolución no ha de tocar los cimientos de la sociedad, vale más no intentarla. Sacrificar a los pueblos para dejarlos como estaban o peor que estaban, es un delito moral que no debiera perdonarse. concedió a una empresa par ticular el derecho de explotar las salinas que se forma ron en los terrenos handidos, motivando esto un complica-do y curioso proceso. Toda-vía no se han podido deter minar las causas del acciden

#### Las sectas religiosas en Rusia

Moscou.-El Congreso de la Religión Ortodoxa, reu nido aquí en cónclave, ha Londres, octubre. — Según fracasado en su empeño de el "Dally Chronicke", las reconciliar a los diferestes diá utades con que está grupos que forman parte de tropezando el gabinete de la iglesia militante mosco tropezando el gabinete de la iglesia militante mosco-Mr. Bildwis para resolver vita, en el esfuerzo de cada el problema de la falta de uno de ellos de alcanzar la emplee, extraordinarlamente supremacía religiosa en la emplee, extraordinariamente supremacía religiosa en la agravado por las huelgas Repúblicz. En una resolu revolucionarias producidas ción aprobada por el cón: en estos últimos días, y la ciave, acúsase al difunto pa amenaza de paro general triarca Tikoho, de haber ros días de noviembre, son indicación de que el advelimiento al poder del particiales de la existeccia de la Religión. la Religión.

Considera el cónclave que los tikonitas son contra re volucionarios y que sus miembros dan su apoyo a los monárquisos rusos residentes en el extranjero en sus luchas por obtener de nuevo el control del país.

mor a una compatencia

Moscou, octubre. -- Des pués de una estancia de un mes en Rusia, el ex-gober nador Goodrich, del estado norteamericano de Indiana, parte de esta capital con la mejor impresión de la República soviética. El señor Goo drich hizo nna visita de ins-pección que duró varios días perción que duro varios dias por la zona de Leningrado, dirigiéndose luego por el Vol ga hacia la región que antes se calificaba de "hambrienta" desde Samara hasta Ssaritzin para recorrer la cuenca del Don, en viaje de Khar kov a Moscou. Mr. Goodrich comentando en la prensa so viet los resultados de su vi. sita, dice que considera res-tablecida la normalidad en todo el país y que la agricul. tura va en progreso, dirigida por las autoridades re presentativas del nuevo ré gimen. Las minas carboniferas del Sur y las fábricas de maquinarias del centro, se gún el ex gobernad r, nada tienen que envidiar a las me

por medio de cruzamientos difíciles encuéntrase el cla vel bianco-perla Jorge V. acusa de ser el que con más frecuencia decora el ojal del botón de la solapa del rey.

Pleito por el hudimien fo de una paninsula fo de una paninsula porque considere anárquicos y radicales sus procedimien tos de gobierno, sino más bien porque hay ciertas em presss poderosas que impi den hacerio, para lograr ma yores utilidades con las or ganizaciones que poseen, evi tándose la competencia rusa

#### Rusia y Alemania han restablecico ya sus relaciones de comar

Moscou.-El Consejo de C misarios del Pueblo impuso su firma al tratado de Modus Vivendi sometid a su consideración hace tres días por el cual restablécese la normalidad en las relaciones comerciales ruso-germanas. La cancillería soviética ha pasado mensaje al Ministro de Relaciones Exteriores del R Ich germa o, Stresemann, participándole esa resolución CHIEF CONTROL OF THE CONTROL OF THE

bar con los gremios obreros

Roma, octubre.-El Jefe de Gobierno, Benito Musso lini, ha dado un golpe de muerte a las esociaciones gremiales de la península italiana para obligar a los obreros a la fascitación ge ueral, impulsándolos a ins cribirse como miembros del Partido Fascista Italiano. Los oponentes del régimen actual protestan de que tal medida sea "un expediente para restaurar la esclavitud del obrero."

Por medio de un convenio celebrado entre la Asociación Industrialista y Con-federación Fascista, al cual fueron Impuestas las firmas de los leaders, queda esta

de los leaders, queua esta blecido: 1º — Que la Ascelación General de la Ludustria re-conozca en las corporaciones fascistas y en sus organiza tr. bajadoras.
Confederación tes exclusivos de las clases

Fascista reconoce a la Aso ciación General de la Indus tria como filial suyo y re' presentante de la Industria. 3º.-Todes los gremtos locales quedan automáticameute suprimidos, así como los comités de tiendas y ta

lleres, asumiendo su repre-sentación los Fascios locales. que se da por el fascismo para reunir à su agrupación a los obreros de las mino-rías, dejando sólo una por-ción muy reduala. rías, dejando sólo una por-ción muy reducida de ellos militando en las filas del Partido Socialista Italiano.

### LUIS CRUZ MEZA

ABOGADO Y NOTARIO Oficinas frente al Sagrario. Teléfono 458

#### Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Edita riales de España con gran rebaja deprecios

#### LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Veles, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

#### OBSEQUIOS DE NAVIDAD Por cada COLON que Usted compre al CONTADO

En la INDIA

Se le dará UN TIQUETE para que Usted entre al SORTEO

Valiosos Regalos en Efectivo y Artículos de Buen Gusto

Eduardo L. Fernandez SAN JOSE

#### Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Barafillo de casimiras Y ropa hecha LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Apartado 1094

TINTA FRESCA

# Vagamunderías

En un folleto muy bien editado se han recopilado nu-merosas poesías del profesor Carlos Gagini, tallecido ha-ce poco. Es un homenaje póstumo al illustre profesor.

Al frente de esta recopilación, el señor Jiménez Rojas ha escrito lo siguiente:

#### Sorpresas de la Suerte!

De los discípulos y compañeros de don Carlos Gagini, al menos aficionado a los versos y al menos entendido en letras, le ha tocado la tarea de confrontación con los en letras, le na tocado la tarea de Confloración dos originales y corrección de las pruebas de imprenta de las presentes páginas. El esfuerzo de su publicación, testimonio de alta estima hacia el ilustre extinto, débelo Costa Rica a los señores editores Trejos Hnos., a quienes debo yo además el extraño honor a que aludo en estas líneas.

más el extraño honor a que aludo en estas lineas. En el momento de dar a la estampa sus pasatiempos, no sospechó quizá don Carlos Gagini que los originales no volverían jamás a sus manos, y menos se imaginó de seguro que vinieran a parar en las mías!

He cumplido con devoción mi tarea. He procurado respetar en lo capital la ortografía del Autor. Tal como él las escribió he dejado, v. gr., las palabras ideales, en lo alto, aun cuando a mi juicio lo que debiera señalarse distintintamente en la escritura de los versos es la sinéresis o la sinalefa, que no su ausencia.

Casi por demás está advertir que en diversos lugares habrá de echarse de menos la revisión de última hora con habra de echarse de menos la revision de ultima nora con que contaba probablemente el Aut r, en cuanto a la mé-trica atañe. La composición de la página 53, por ejemplo, tan bonita de verás, parece, por el descuido de la forma, más obra de boemio que de maestro.

Elías Jiménez Rojas

La poesía de la página 53 a que se hace referencia, es la siguiente:

BOHEMIO

De codos en la mesa de un café de París, cubierta de botellas de coñac y de ants, así me habló el bohemio desgreñado y ceñudo:
«Conozco de la vida las mentiras y diudo si el suelo de mi patria o la suerte de Europa, me importan más señor, que el licor de esta cab me importan más, señor, que el licor de esta copa. «¡La humanidad! Rebaño iuconsciente y perverso. «¡La tierra! Una molécula de uu absurdo Universo. \*¿Y Dios? Vana quimera, engendro del temor, explotado más tarde como embtema de amor. Y todo es en el mundo falsedad y mentira: la mujer que soñando con su amante, suspira con afecto purísimo, es un pobre animal que obedece al impulso del instinto sexual. que obedece al impulso del instinto sexual.

El favor que nos hace un amigo ¿qué es?

Un poco de dinero colocado a interés:
en Paris o en la China, el hombre es siempre el mismo:
el placer es su anhelo, su ley el egoísmo:
es un gorita loco que se viste de frac,
y que en lugar de frutas, se atraca de coñac.

Sobre él pesa el estigma de eterna maldición:
Salán le dió un verdugo infame: la razón. Salán le dio un verdugo intame: la tazon.
¡Feliz él si pudiera arrancarse el cerebro,
apurando, al hacerlo, este vaso de enebro!
¿Quiere usted que renuncie por siempre a la bebida?
Y entonces ¿cuál serta el placer de mi vida?
¡Amor, dicha, fortuna... ¡Ensueño de una nada!..»
Y el pobre, entre sollozos, lanzó una carcajada.

#### La Artística

Ofrece el más variado y constante sur-tido en flores. Estando próximo el día de finados, haga sus órdenes anticipadamente a ésta jardinería, situada detrás del Cuartel Buena Vista.

Gustavo Sánchez R.

Teléfono 533

#### ...... AVISO

Se trasladó 25 varas al Oeste de

Fábrica de Hielo, Cervezas

y Aguas Gaseosas

# Paseo a la

minación de los trabajos en Electriona, efectuarán un viaje varios accionistas, para darse cuenta del progreso de los mis-

Irán señoritas, y se bailará. Desde luego será un paseo de recreo al propio tiempo que de instruc-

#### Se activarán unos trabajos

Los vecinos del Paso de la Vaca que con tanto entusiasmo el año pasado promovieron activas gestiones para preveer quel vecindario de una escuela, han acordacompraron con tal fin.

Esperan que de los fondos recolectados por el detalle forzoso escolar. la Junta de Educación les suministre parte pa-ra el fin apuntado, y al efecto entablaran las ges tiones del caso.

Ojalá logren colmar sus aspiraciones

# etectua

Con motivo de la queción.

han trascurrido tres semanas y aun no se ha dado comienzo a efec tuarlas, y cada día el peligro es mayor.

A que se deberá tal estado de cosas.

Cuando se dé comienzo los desperfectos serán mayores, más costosas y molestos para el público en general.

El calzado más fuerte y elegante

R. AQUILES SANCHES

Precios económicos

Cuando Sienta Ud. que le Comienza Las mejores obras time el Laxativo BROMO QUININA Las mejores obras para evitar la cuasa y para fortificar el le los mejores autocuerpo contra ataques de Grippo e la ficunza. Es un remedio eficaz y pro-res, en la Dirección finalia en cada cajita.

PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A. de 'La l'rensa"

Aguas minerales: Kola Doble

Kr'a Champagne

Cream Soda - Gengerale ginger grande y pequeña

## Electriona cesario cursar el El domingo próximo sexto año de la con motivo de la casi ter Escuela Primaria

El proyecto de la Se-cretaría de Educación Pública, para reformar la Ley de Enseñanza Primaria, contempla los siguientes puntos:

El período de enseñanza primaria comprende cinco cursos de un año, cada uno, en las escuelas urbanas. El mínigatoria en las escuelas rurales, debe impartirse en cuatro cursos; pero se establecerá el quinto del mum de enseñanza obliestablecerá el quinto de Para que el hombre cum modo facultativo, cuan-pla fielmente con el deber do el número de niños cívico el sentimiento efectivo preparados para cursarlo no baje de quince.

El alumno que hubiedo renovarlas a fin de re hecho satisfactoriaver si es posible comen- mente los estudios cozar en el verano próxi. rrespondientes a los cin-mo la construcción nece. co años de educación co años de educación saria, en el terreno que primaria, tiene derecho a que se le admita en los colegios de enseñanza normal y secundaria.

#### Vida Internacional

El Presidente de la República mbró Canciller ad honorem del Consulado de Costa Rica en Bonn, Alemania, al señor don Guido Ca-

-Se concedió carta de naturabres activos y que se mueven lización a los señores Gregorio en blen de ellos mismos.

Santamaría, José de la Cruz Sanl'Sólo an 'Sólo ra, agricultores, panameños y vecinos de El Pozo

-Habiendo sido invitado el ja que diera a la Gober- Gibierno por el de los Países Banación, el señor don Niios para hacerse representar en el
Tercer Congreso Internacional de colás Oreamuno, respec-to del mal estado del puente de la Fábrica, la omisión Técnica respectiembre de 1926, se designó al tiva ordenó su repara- señor Dr. Josephus Jita, para que en calidad de Delegado ad hono rem, represente a Costa Rica en

#### Junta Nacional de jue os Centroamericanos

El Ejecutivo dictó el siguiente

Designar al señor Lic. don Emilio Arroyave, Cónsul General de Costa Rica en México, para que con el carácter de delegado ad honorem, represente à Costa Rica, en unión del señor don An-50 vrs. al Sur del Teatro gel J. Lagarda, en la reunión que próximamente celebrará la Junta Nacional de Juegos Centroameri-canos en la ciudad de México.

#### No se estima ne-Deberes y Derechos del Hombre

Hoy pide la Patria a sus sos de los asociados; este hijos la elección de sus Re Poder es el ESTADO, que presentantes para que inte es la sociedad organizada gren el Congreso y Munici-pios; pide se elija el expo-mente de los pueblos, que pertenezoa a todos los órde nes sociales para que vallan a legislar en bien de la Co munidad.

Pregunto.—Debemos mirar con indiferentismo este de ber cívico? No. "La actividad del hombre la mueven o determinan sus sentimientos efectivos — El hombre es un ser esencial-mente asociable.—En el es-

debe desarrollarlo en blen y procuran e i bienestar, de determinada persona, en reina la dicha y tranquilidad aquella que se vea que reune en beneficio de la familia. debe desarrollario en bien aquella que se vea que reune todas las condiciones indis-pensables para ser un verdadero Representantes son perso-dero Representante de la nas espacitadas para orien-Cisse o del Puebio. Debe tar el País al bienestar, se escogerse no solamente en-tre sus amigos, sino entre ella sus habitantes que so-los de su clase, que sean mos cada individuo que elementos con preparación para la labor que se les ha de enconadar u disea de de enconieadar y dignos de ser Representantes Para esta empresa de civismo de bemes todos estar unidos para hacer uso de nuestros derechos, porque si no es así, y viviendo alejados de estos deberes de ciudadano, en completo aislamiento por indiferentismo, perderemos nuestros derechos entrando

DOS condiciones Indispen sables para la existencia ésta, a saber: la personalidad esta, a saper: la personalidad lindependiente y libre del Individuo y las relaciones accesarias para la vida de cooperación".

"El hombre para existir necesita necesariamente vivir en scciedad, perotambién es indispensable dentro de ésta la «xistencia de un Po der que restrinja los impul-

psra el derecho, como se la ha llamado".

El hombre que vive en sociedad tiene derechos i teniendo derechos tiene de beres que cumplir, uno de los principales es colaborar con su voto a la elección de sus Representantes; t o d o ciudadaso que se precie de culto está llamado por el deber a elegir lo que designe su criterlo y conclencia buen asociado.

Si cada cludadano cumple con este deber, colabora al bienestar general cosechando como recompensa el blenestar individual. Como en el hogar: si los jetes de casa son personas correctas que cumplen con sus deberes y procuran el hierares en beneficio de la familia. Así es la Patria, si nuestros Representantes son perso

nes pasivas como restringir los impulsos egoistas de los asociados y funciones activas como las que estimulan la cooperación y encarrila la conducta de los individuos orientándola hacia el mayor

reodimiento y armonía".

Cuál de los partidos tiene el hombre activo que estimule la colaboración y en mule la colaboración y en-carrille los actos de los in-dividuos orientándolos a la armonía social? El Partido Reformista,

quien representa las actividades de la Clase Trabaja dora, el que lucha por su bienestar. Alrededor de bienestar. Alrededor de este Partido, el que viene luchando por el bien de una clase con el hermoso ideal: el de su mejoramiento en general, es donde debe todo trabajador cooperar a la el cción de sus Represen tantes.

MOLLERGIII

(Tomado de LA REFORMA)

## MIL QUINIENTOS COLONES Regalados

Por cada colón que nos compre le daremos un tiquete para la

RIFA

ROBERT

#### deposito de maderas

TALLER DE CONSTRUCCIONES

MORA Y MONG

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Especialidades en Puertas y Ventanas : VISITENOS Y SE COVENCERA ado 638 — Teléfono 71 — 25 vrs. al N. de la Botica Astorga

# CO GO O DIA O DE ANTICO ANTICO

Toda persona de buen gusto, pide café y cacao que elabor, esta casa. - DE VENTA EN TODAS PARTES TELEFONO 889 TELEFONO 889 R. MONTERO

Candidatos a diputados del Partido Reformista para las elecciones que se verificarán el 6 de diciembre de 1925,

PROVINCIA DE · AN J SE

- PROVINCIA DE AN J SE
  General don Jorge Vollo Ji nénes
  Don Julio Padilla Romero
  Don Julio Padilla Romero
  Don Juan R. fael Pérez
  Preib'tero don Manuel Zavaleta V.
  Don Ratael Salazar Oreamuno
  Doctor don Gustavo Odio de Granda
  Don Otoniel Brenes Rojas
  Don José Angel Brenes Záñiga
  Don J. Miguel Rodríguez Viliarreal

#### Suplentes:

- Don Migue, Angel Castro Gutiérrez Don Federico Volto González
- PROVINCIA DE CARTAGO
- 1 Don Manuel Antonio Solan

#### Suplentes

- D n M nuel Roiss Don Felipe Sancho Y.
- PROVINCIA DE ALAJUELA
- Don Aquilco Orlich Don Froilán Bolaños
- Don Aurelio Salazar S. Don Emilio Vargas S. Don Federico Jiménez S.
- PROVINCIA DE HEREDIA
- 1 Presbitero don J. Daniel Carmona

#### Suplentes:

- Den Ramon Luis Chacon Don Etelberto Martinez
- PROVINCIA DE LIMON
- I Licenciado don Luis Cruz Meza
- Suplente:
- 1 Den Genzalo Facio Z.
- PROVINCIA DE PUNTARENAS
- 1 Don Alberto Moreno Moreno

Oportunamente se publicará la lista del Guanecaste.

#### Fé, Esperanza y Caridad

con los ú timos acontecimien-

hecho histórico ya sea de ca-rácter nacional, como ecle-

siástico o de cualquier otra te vieron morir. Tal como rosotros damos

descubrimiento de América, «queridos» hermanos Acosta de triste recuerde; y que miraron disipar.

Esperanza, es: tener por cumplido algún pensamiento hacia el futuro.

mos o tenemos esperanza de que con nuestro trabajo podemos llegar a ser propietarios de una casita, de una

Son tres virtudes tecloga- finca u otra cosa por el esti-les que asientan muy bien lo; como la tenían los echandistas cuando creyeron que la base para llegar al poder tos políticos.

la base para llegar al poder

Fé, es: dar crédito a un era el estar reguarnecido por los capitalistas o por el gobierno, del cual tristemen-

Caridad, no vayas a creer que es simplemente darle un té, o mejor dicho creemos en cinco a un menesteroso, o la Toma de la Bastilla, en el talvez obsequiar una taza de café a un vecino pobre. Tamen la Conquista del Perú y bién es caridad el compade México y otras tantas cosas cer y consolar al que pade-que palpablemente observa-mos que son ciertos; también demos hacer ahora con los los echandistas creían en la partidarios del agricolismo victoria en las lides políticas que viéndose en la derrota ganadas con el apoyo del se han formado en grupos capital y el que ofrecían los con la facilidad que un bata llón se for a en compañías al verse sin apoyo, ni fé, ni esperanza para llegar al solio presidencial en las elecciones que se efectuarán al terminar el período de don Ricardo Jiménez al cual po demos de una vez decirles: Requiéscant in pace mer.

Vinicio Pérez González. (El Andante Gris)

# JAKDINERIA MODERNA 150 VARAS AL SUR DE LA SOLRDAD LOS rOSALES más grandes de la RAMERICAM BEAUTY

Samuel Vargas Coto

#### CRONICA TEATRAL

El beneficio de la prime-ra actriz de la compañía de Calvo fué para ella un gran éxito artístico. Fué anoche cuando pudo lucir en todo su tor del siglo de oro. esplender su temperamento dramático y todas sus valiosas cualidades de artista.

labor talentosa.

intensidad dramática formidable en e último acto, que le valió grandes ovacione

Eucarnacion Lara y 1 s se descandole nucha gloria y nores Viosca, Estéver y Ma- mucha fortuna. rín que dieron a sus perso-najes todo el relieve que en ellos puso el autor.

Esta noche resplandecerá en el Nacional el genio in-mortal de Lope de Vega, en En el Moderno se preel «Castigo sin venganza».

Esto sí que es algo verdaderamente extraordinario, que no se ve todos los días ni en todas partes. Nuestra generación desconoce la ma-ravillosa producción del Fé-nix de los Ingenios, aún en

Ayer se despidió de nues tra ciudad la compañía d La atormentada Matilde, Virginia Fábregas, que nos sobre la cual se hacen pesar ha dado a coaocer obras muy cruelmente culpas ajenas, fué interesantes del teatro mo admirablemente interpretado derno como las dos de Ospor esta excelente actriz, car Wilde, «La somb a», de que supo expresar todo el Nicodemi, la deliciosa «Madramático dolor del persona má Colibri», la comedia de je echagariano. Fueron muy circunstancias "La indómita" justos los grandes aplausos y ese exótico drama de con que se le premió su "Wi Li-Chan" ta espléndidamente presentado.

La perversa Enriqueta fué Sus éxitos artísticos han interpretada con mucha precisión por Sara Esteban. No así los económicos que Calvo, con una sobriedad aquí no hay público suficien-elegante y artística digna de te para atender a dos buenas su fama, hizo anoche uno de compañías, y la gente prelos Fernandos mejores que firió a Ricardo Calvo por la hemoz visto, dándole al per-tama de que lleos soneje una intendedada de la leos de la leos de la los rama de que llegó precedido y por la curiosidad que despierta su repertorio clá-

no acto, que le valió gran-es ovaciones.

Distinguiéronse la señora

Sico y poético.

Vaya nuestro saludo de
daspedida a la Fábregas,

#### PROXIMOS ESPEC-TACULOS

Próximamente tendremos en San José nuevos espec-

En el Moderno se presentará un delicioso «Bataclán» cor. mujeres guapas y núme-

nix de los Ingenios, aún en los centros más cultivados.

«Castigo sin venganza» es la próxima llegada del célebre la primera vez que se representa en Costa Rica y mista que hace tipos de muquien sabe si también será jer, con más gracia y más taráa importantes tópi la última. Los que no acurante que Mirko, aunque de cos de actualidad.

#### vi so del Comité Ejecutivo del Partido Reformista

Durante la ausencia en esca capital de nuestro Jefe y Candidato, General don Jorge Volio, quien partió hoy en jira política por la provincia de Guanacaste, queda encargado para atender todos los asuntos del Pattido, don J. Miguel Rodríguez Villarreal, Tesororo General y Secretirio de la Jefatura. Horas de despacho: de 12 a 2, tedos los días, en la "Casa del Pueblo".

San José, 17 de octubre de 1925.

#### FISCALES REFORMISTAS

Se avisa a todos los reformistas que quieran Se avisa a todos los reformistas que quieran actuar como F sa es en las próximas elecciones para Diputados y Munícipes, se sirva a pasar a la Secretaría General en la Casa del Pueblo, a insecibirse en el libro que para ese fin lleva esta Ofi

AURELIO SALAZAR S Secretario General XXX C CONTROL CONTROL

## TECHO MARCA APOLO

#### BEWEULO PREED

YCírczeo en partidas a precios especiales

# Tomás Fernández

Apartado 614 -- Teléfono 198

TELEFONO 519

Cantina - Reposteria - Refresqueria Telefono No. 1018

LA MAS SELECTA - BARRETA Nnos.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional Miguel Obregon Lizano del Sistema Nacional de Biblioteca del Ministero, de

#### Anoche en la Municipalidad

Sulón muni-

propietarios que han hecho crificar los intereses de los que fuerte desembolso y estar dueños de tramos en el pagando crecidos impuestos, mercado.

Nosotros que jamás hemos Con tales hechos escanda titubeado para decir la vei loses que constituyen una

niones para contribuir con nuestra humilde pluma a más a esos lobos con piel de oveja que distrazados sólo pleusan en hostilizar a los hombres honrados y de bue na voluntad que trabajan te soneramente para ganarae el pan y contribuir a llenar las arcas municipales.

Liegó pues, el moniento de las discusiones y esperába ayudaremos, mos con ansias ofr hablar ai prestiglado iaven y comercial p ai prestigiado joven y comer

Atendien lo una súplica de clante don Jalme Cardos, pero el gran reformista don Francisco Arlas prometió a los interesados arreglar el asunto sotisfactoriamente, Silón municipal de la cordando discutirse el asunto de la cardana sesión punto de la cardana de la cardan 

o de naberre presentado u to en la proxima sesión municisma entre os dus dos cipal, para que sea la honora ramos en el mercado en cipal, para que sea la honora lescorazonados o verduges; nozca del negocio y diga la que se han interesado en última palabra, y no dos e ubastar esos puestos, des tres sanguijuelas que a título pués de haber allí muchos de dectorados, preteuden sa-

titubeado para decir la vei loses que constituyen una dad desnuda, y que nos amenaza y una injusticia encanta asistir a esas reu contra el comercio, se piensa llevar a la Municipalidad en la próxima elección, indivi-duos bien preparados que defeader los intereses del duos bien preparados que pueblo y del comercio, fui representen y defiendan el mos para conocer una vez comercio, la agricultura, las industrias, etc. etc., y en tal actitud hay elemementos po derosos del reformismo que desde ahora nacen trabajos por el inteligente y enérgico j ven don Jame Cardos, hijo del honrable comercian ce don Pedro Cardos y no-

UN CIUDADANO

#### La reunión reformista de hoy

ros alegres.

En el América ya se reunión anterior, la de anuncia la compañía de va- hoy se efectuará a las 7 y riedades de Matilde Palou, 30 en la plazoleta de La que ha obtenido en todas par- Bomba, Paso de la Vaca. Excitamos cordialmen

to a los buenos reformis tas, a que asistan.

Buenos oradores tra

#### Siguen los accidentes automovilisticos

En el camino que con' Isidro del mismo lugar, ocurrió un accidente en l que por poco pierde la vida el propietario del automóvil, señor Jeróni' mo Mo: a.

Al tratar de hacer un cruce, en un recodo del camino el carro se volcó. quedando él detajo con una pierna prensada.

Como consecuencia de se accidente, el señor Mora resultó con la pier na fracturada.

### Choque de trenes

Lo hubo el domingo eu la mañana en Pueblo de Puntarenas.

El tren de pasajeros de Esparta, al entrar velozimente a la ciudad, tomó por una Y griega, debido a un descuido, negocio. pues se dejó abierto el witch.

nas serios desperfectos

Dichosamente no hubo que lamentar ningún dano personal.

### Otro huracán

Lo hubo en estos días pasados en la región atlántica.

El viento arrancó de cuajo muchos árboles que tumbó sobre la vía férrea.

Los bananales sufrieron serios daños y fue mucha la fruta que se

### Dos bodas en Limón

Próximamente contrae duce de Alajuela a San ran matrimonio en Li món don Arcelio Rome. ro y la señorita Emilia Heilbron Young, miem bros de la sociedad por teña.

> También contractán matrimonio en ese mismo puerto en el mes entrante, de a Ricardo Alvarado (o) la señorita Etelbina Ress.

A ambas parejas, des de ahora, les deamos muchas felicidades.

#### Unaoportunidad en Limon

María v de Acevedo, por tener que ausentorse del país, vende dos brillantes negocios: uno que está si-tuado trente al Mercado de Limón, conocido con el nombre de "Las

También vende en Cañas de Gua witch.

Allí había una locomo ciente fondo y situada en lugar céntrico de la población. Quén tenga sufriendo ambas máqui puede entenderse en la ciudad de puede entenderse en la ciudad de puede entenderse en la ciudad de puede entenderse en la Limón con dicha propietaria o en Ca has con don Salvador Briceño.

Imp. GERMINAL